

Schriftliche Diplom-Prüfung SS 2002

Aufgaben

Sicher hat die Marktwirtschaft ihre Vorteile. Aber der mit ihr einhergehende Wettbewerb (Konkurrenz, competition) ist höchst schädlich. Viele alteingesessene Betriebe (von neuen gar nicht zu reden!), ja sogar ganze Branchen hat die mörderische Konkurrenz hierzulande hinweggerafft. Das ist – volkswirtschaftlich betrachtet – eine Vernichtung von Sachkapital und Arbeitsplätzen, die den Wohlstand der Gesellschaft offensichtlich mindert. Eine Planwirtschaft könnte diesen Misstand vermeide — Beurteilen Sie diese Aussage.

Fabrikgebäude, Maschinen und Werkzeuge haben bloss dann einen den Abbruchwert (break-up value) übersteigenden Bilanzwert (balance sheet value), wenn sie Bestandteile einer wirtschaftlich ertragsfähigen Einheit sind. – Beurteilen Sie diese Aussage.

Wirtschaft als Sammelbegriff des Wirtschaftens (economic endeavour: nämlich der Güterbreitstellung unter Beachtung des Sparprinzips) war, ist und bleibt letztlich Austausch landwirtschaftlicher Produkte gegen Industriewaren. – Beurteilen Sie diese Aussage.

Eine Inflation enteignet weite Schichten nicht bloss dinglich, sondern auch geistig. – Wieso?

Banken sind keine Krankenhäuser und auch keine Erholungsheime. – Erläutern Sie diese Aussage.

Wer 6% Zins für einen Kredit bezahlen muss und bloss 6% Ertrag erwirtschaftet, bricht zusammen. – Wieso?

Ab einer bestimmten Höhe der Schulden hat ein Unternehmen das Gesetz des Handelns verloren. – Wieso?

Dem Geld eignet auch eine Egalisierungsfunktion (social equalising function). – Wieso?

Die völlige Liberalisierung des Kapitalverkehrs (openness to global capital markets) bringt ein Land zwangsläufig in die Gefahr, dass sein ganzes Finanzsystem zusammenbricht. – Beurteilen Sie diese Aussage (von sog. "Globalisierungs-Gegnern" immer wieder vorgetragen).

Sicher ist das Rauchen ein Ungut; und allein die Hospitalisierung der dadurch an Gefässkrankheiten und Lungenkrebs Erkrankten kostet die Gesellschaft Unsummen: Geld, das für andere Zwecke nicht (mehr) zur Verfügung steht. Aber durch repressive Massnahmen (wie sehr hohe Tabaksteuer oder gar Verbot des Tabak-"Genusses" für alle Staatsbürger ☺ unter 10 Jahren) lässt sich die Nachfrage nach Tabak kaum einschränken. – Welche andere Mittel gäbe es, dieses Ziel wirksam zu erreichen?

